

Le Château du Valadou  
à Bonneville sur la commune  
de Moncaret

\* Carte postale  
de Georges à son fils Yann



✎ Jacques dit Ferrière, est envoyé très tôt comme élève interne au collège. Pendant les vacances, il fait le trajet entre la Birondie (commune de Pomport) où habite sa mère, et le Valladoux (Bonneville) où réside son père. Malgré le grand écart d'âge, Ferrière est très lié avec ses frère et sœur, et l'aîné de ses neveux qui est plus de sa génération, Amédée Franc (1837 - 1870) [16/24ca.](#)

En septembre 1846, Ferrière qui a tiré un mauvais numéros (pour lui c'était le 34) à la conscription est convoqué à Vélines pour répondre à l'appel comme soldat disponible de la classe 1845 faisant partie de la réserve du département de la Dordogne. Va-t-il devoir partir ? Non. Une astuce permet à ceux qui ont de l'argent de se payer un remplaçant. C'est Pierre Gossieux, un jeune menuisier de Bordeaux de son âge qui part à sa place en décembre effectuer le long service militaire de l'époque.

✎ Mathilde Ménier est bordelaise. Elle grandit rue Cornac, où se trouvent les entrepôts de son père et de son oncle Auguste, tous deux maîtres de chai. Elle a perdu sa mère toute petite puisque Hélène Barbancey est morte quelques jours après sa naissance, et ses trois sœurs aînées sont encore bien jeunes (3, ans ½ et 8 ans). Son père se remarie en janvier 1833 avec Jeanne Léo Carcy, qui lui donnera encore une fille. Les cinq sœurs grandissent ensemble et gardent des liens étroits.

Entrée du 18 rue Cornac  
avec son imposte



Les sœurs Méniers, Amélie, Canilde, Nanette (Anna),  
Mathilde et leur demi-sœur Eucharis



Ferrière  
au "nœud papillon"



✘ Ferrière est mort à l'âge de 60 ans, deux ans après le mariage de son fils aîné. Il n'a donc connu aucun de ses trois petits-enfants, ni le fils de Blanche, ni les deux enfants de Georges.



Devenue veuve, Mathilde reçoit souvent l'été ses deux petits-enfants Agnès et Yann à *Pignon*, propriété située à cheval sur les communes de Juillac et Flaujagues (33). Cette exploitation viticole appartient à son fils Georges qui l'a reçue en héritage de sa tante Canilde Ménier, veuve de Pierre Fourcaud et sans enfant. Mais la vieille dame habite au Bertranet, chez sa fille Blanche. C'est là qu'elle meurt le 24 août 1917 et elle est inhumée au cimetière familial de Larchère \*, commune de Pomport.

\* voir fiche II.1.Mm Blanche Franc de Ferrière 9/13d

Voir aussi :

III.1.Mm 16/24c



Adolphe Franc de Ferrière  
& l'Hyrondelle

III.3.Mm 17/25e



Eucharis Ménier